

La constitución de la Red Intercátedras de Historia de América Latina respondió a las convergentes necesidades de un conjunto de historiadoras/es que se desempeñan en el interior de las Universidades Nacionales argentinas para construir un espacio de discusión específico sobre las problemáticas latinoamericanas contemporáneas. Este proyecto no se plasmó de una manera taxativa a través de programas formalizados de acción sino que su diseño se fue trazando a partir de una experiencia colectiva que ya tiene seis años de funcionamiento. La presentación de este nuevo Boletín de la Red Intercátedras de Historia de América Latina es la cristalización de parte de ese esfuerzo. La primera reunión de la RED se realizó en la Universidad Nacional de Comahue (Neuquén) en el año 1993, sobre la base de la participación de cátedras de Historia de América de distintas universidades nacionales, tales como: Buenos Aires, Córdoba, La Pampa, La Plata, Mar del Plata, Patagonia, Rosario, Salta y Tandil.

Los ejes de discusión en este primer encuentro giraron en torno a la definición de un campo temático y problemático, conformándose éste sobre la base de aquellas unidades académicas que abordaran la problemática de América Latina en el período comprendido por las independencias políticas del siglo XIX y la actualidad. Las reuniones periódicas de los integrantes de la Red operaron como el lugar desde el cual ésta se consolidó para así desplegar sus actividades en varias direcciones. Al constitutivo encuentro de Neuquén, le siguieron los encuentros de Mar del Plata (1996), Salta (1997) y Rosario (1998). La RED se reúne una vez al año en distintas sedes habiéndose establecido que el año que coincide con la realización de las Jornadas Interescuelas de Historia de las Universidades Nacionales la misma se realice un día antes de su comienzo.

La RED quedó así conformada por los miembros de las cátedras de la disciplina de algunas de las universidades nacionales de Argentina, ya sea en las carreras de grado en Historia y Antropología, o en las cátedras específicas al interior de distintas Facultades de Ciencias Sociales y Ciencia Política. En estos equipos de cátedras participan no sólo los docentes sino también los ayudantes alumnos, los adscriptos y pasantes. Hoy participan de la RED las cátedras respectivas de la Facultad de Ciencias Sociales y Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires, Córdoba, Comahue, La Patagonia (sede Trelew), La Plata, Mar del Plata, Facultades de Humanidades y Artes y Ciencia Política y RR.II. de la Universidad Nacional de Rosario, Salta y la Universidad Nacional del Sur (sede Bahía Blanca). Destacamos que este es un espacio abierto e invitamos a sumarse a quienes aún no lo han hecho.

En la reunión de Mar del Plata se conformó una comisión coordinadora que se encarga de vehicular algunas de las inquietudes que se suscitan, vinculadas fundamentalmente a la creación de canales de comunicación permanente entre los integrantes de la red. En este sentido se generaron dos instancias: una *hoja informativa*

periódica, con el objeto de socializar informaciones referidas a actividades académicas, novedades editoriales, cursos de formación de posgrado y un *Boletín de la Red* como instancia de presentación de los avances de investigación específicos de sus integrantes, reservando un espacio para aquellos científicos sociales que se vinculan al desarrollo de las actividades de las distintas cátedras, publicándose el primer número en 1997 y el segundo en 1998. En la reunión del '98 en Rosario, se acordó la creación de un comité editorial cuyas funciones están dirigidas a posibilitar la aparición una vez al año del boletín de la RED. Con mucho esfuerzo hemos podido cumplir nuestro objetivo.

El comité editorial
Rosario, setiembre de 1999

ABORDAJES SOBRE EL SIGLO XIX